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Notre couverture: 60ème anniversaire du débarquement et drapeau des anciens combattants 

LE MOT DU MAIRELE MOT DU MAIRELE MOT DU MAIRELE MOT DU MAIRE    

     A mi-mandat, il me paraît bon de faire un point sur le travail réalisé depuis 
trois ans. Les pages suivantes y sont consacrées, mais avant tout, j’espère que 
nos efforts correspondent à vos attentes. 

     Nous essayons d’être présents dans le maximum de domaines même si cela 
demande beaucoup de temps et d’investissement personnel. Je citerai, par 
exemple, la commission fleurissement pour le temps passé à embellir la 
commune, mais aussi pour organiser et animer des échanges avec la population. 
      
     Les associations sont pour nous des points de repères pour mesurer 
l’animation dans la commune, c’est pourquoi un effort financier a été consenti 
pour les remercier et les encourager dans leur travail.  
 
     Savoir la commune solidaire est un point positif pour défendre dans les 
différentes administrations les intérêts de Hardinvast. 
 
     Dans ce bulletin, vous trouverez aussi le budget avec un historique sur les 
impôts. Depuis 2001, vous remarquerez que les taux changent, l’objectif pour la 
taxe professionnelle est de s’approcher du taux des autres communes de la 
communauté de communes; pour les autres taxes, suivre le coût de la vie permet 
d’évoluer et évite quelquefois des rattrapages importants. 
 
     Enfin, avant de conclure, quelques mots concernant le 60ème anniversaire du 
débarquement. Nous avons organisé une table ronde avec des personnes ayant 
vécu cette période difficile, les points importants de leur témoignage sont écrits 
plus loin. Nous avons pu retracer la libération de la commune avec des dates, 
mais aussi des noms à partir de documents civils et militaires. 
 
     Voilà ce que je voulais dire aujourd’hui, j’espère que vous prendrez plaisir à 
lire ce bulletin et je voudrais, en cette période de début du mois de juillet, vous 
souhaiter de la part du conseil municipal, de bonnes vacances. 
 
 
                                                                                                               Guy AMIOT 
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VOIRIE COMMUNALE: (maîtrise d’ouvrage, mairie d’Hardinvast) 
Enrobé: chemin de l’obélisque ( frais partagés avec Martinvast ), chemin Digard, chemin de la 
Sauvagerie , chemin du hameau Léger ( frais partagés avec Sideville ), chemin des écoles. 
Aménagements: sortie Basse Cosnière et création d’un bassin de pluie, refonte du réseau E.P. 
rue St. Martin et rue de l’église vers Tollevast, élargissement chemin des Cornières, La 
Boivinerie: réseau eaux pluviales et réfection de chaussée en cours.. 
Signalisation: étude en cours pour la signalisation des hameaux. 
Chemins communaux: débernage, busage, entretien, remblais: chemin du poirier, chemin des 
petits monts, chemin des vergers. 

VOIRIE DEPARTEMENTALE : ( maîtrise d’œuvre: conseil général ) 
Ferrage: Achat et pose des panneaux interdiction de doubler et limitation de vitesse à 70 km/h, 
déviation du réseau Eaux Pluviales, pose des caniveaux vers Sideville. 
La Chevalerie: busage en Ø400 du réseau E.P. 
La longue chasse: limitation à 70km/h, première partie de trottoir ( avec participation 
financière de la commune). En cours: étude sortie Gueule du brochet et deuxième partie du 
trottoir. 
Route de la lande: enfouissement du réseau E.P.. En cours: étude pour création de trottoirs et 
caniveaux dans les virages ainsi que la bande de roulement. 

AMENAGEMENT DU BOURG:  zone de loisirs; 
tables et bancs, terrain de pétanque, parking et 
trottoirs plus passages piétons, murets en pierre, 
bordures en granit, remplacement des clôtures de la 
salle communale.. 

FLEURISSEMENT:  espace salle des fêtes, abord des 
écoles et salle multimédia, création d’une rocaille, 
jardin pédagogique pour l’école et achat de 
jardinières. 

MAIRIE: équipement d’un deuxième ordinateur et remplacement du photocopieur, achat de 
logiciels, acquisition de la dernière licence IV de la commune, raccordement au tout à l’égout. 

MATERIELS ET OUTILLAGES:  achats: une scie portative, une tondeuse, différents 
panneaux de signalisation de chantier. Prévu un tracteur d’occasion et une échelle. 

A  MIA  MIA  MIA  MI----MANDATMANDATMANDATMANDAT :  :  :  : quelques réalisations et en-cours 

     Pour aller au « Chantier », sur la commune de Couville, au 
carrefour de la Bihellerie, vous prenez la direction des roches de 
Sideville. A environ 650m à gauche, le chemin de la sauvagerie suivit 
du chemin du hameau léger, mène au Pont aux Etiennes. Ce pont 
ayant fait l’objet d’importants travaux de génie civil, de gros engins 
ont eu raison du revêtement. 
     Les commune de Sideville et Hardinvast se sont mises d’accord 
pour mettre un enrobé sur 250m au hameau léger et la moitié de la 
Sauvagerie. Ces travaux, pour un montant total de 24835,32 Euros 
ont été subventionnés à hauteur de 25% du montant des taxes. 
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PERSONNEL: embauche d’un C.E.C. et augmentation de temps pour les C.D.D. ( équivalent 
d’un emploi à plein temps), politique de prévention, formation et habilitation, équipements de 
protection individuelle, C.P.S. ( chantiers de réinsertion). 

ECOLE:  finition du groupe scolaire maternelle et cantine, construction de la cinquième classe, 
réfection sixième classe ( prévu 2004: toiture, fenêtres), changement de fenêtres du groupe 
primaire, isolation et chauffage central, remplacement des clôtures des écoles, peinture du 
préau, raccordement au tout à l’égout du groupe primaire et de l’ancien groupe, mise en place 
de deux jardins pédagogiques. 
Equipement scolaire: micro-ordinateur avec connexion internet en réseau, mobilier scolaire, 
téléviseur et magnétoscope, placards, tableaux, photocopieur, stores, tables et chaises, bancs. 
Aménagement plateau scolaire: piste de saut en longueur. 

STADE: réfection des vestiaires, équipement et mise aux normes des installations, peintures 
extérieures et intérieures. 

EGLISE:  réfection du clocher ( joints), déplacement du calvaire dans le nouveau cimetière. En 
cours: remplacement de l’échelle d’accès au cloches en cours 

SALLE MULTIMEDIA:  bibliothèque municipale en cours d’aménagement. 

SALLE DES FETES: achat de tables, remplacement de dalles de plafond. 

Financement des investissements 

SUBVENTIONS:  
ces investissements ont été réalisables grâce aux différentes subventions demandées et obtenues 
de l’état, du conseil régional (sur fonds européens), du conseil général et de l’assemblée 
nationale (sur fonds parlementaires). 
 
EMPRUNTS:  
rachat de deux emprunts: Caisse d’épargne– terrain classe enfantine à 9,75% 
                                             Caisse d’épargne– Ecole (ancien presbytère) à 6,35% 
Renégociation emprunt DEXIA- groupe scolaire maternelle à 5,20%, taux et durée variable par 
un emprunt à 4,37%, taux et durée fixes. 
Emprunt négocié au Crédit Mutuel à 4,43% sur 15 ans pour la salle multimédia. 
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DEPENSES RECETTES

Remboursement d'emprunts 41 903,00 € Dotations fonds  divers réserves 88 041,00 € 
Immobilisations corporelles 15 255,00 € Subventions d'investissement 94 721,00 € 
Immobilisations en cours 247 475,00 € Emprunts
Dépenses imprévues 3 500,00 € Virement de la section
Solde d'éxécution de fonctionnement 191 171,00 € 
d'investissement reporté 65 800,00 € 

TOTAL 373 933,00 € TOTAL 373 933,00 € 

      BUDGET COMMUNAL BUDGET COMMUNAL BUDGET COMMUNAL BUDGET COMMUNAL ---- PRÉVISIONS 2004 PRÉVISIONS 2004 PRÉVISIONS 2004 PRÉVISIONS 2004 

     Le 31 mars 2004, le conseil municipal, en présence de Mr TEMBOURET receveur du Trésor 
Public, a approuvé le compte administratif 2003 et voté le budget prévisionnel 2004. 

PRÉVISIONNEL 2004 

Les recettes et les dépenses de fonctionnement s'équilibrent à la somme de  593718 € 

Les recettes et les dépenses d'investissement s'équilibrent à la somme de   373933 € 

Le Maire 
 
La commission budget 

DEPENSES RECETTES

Charges générales 114 275,00 € Produits des services 30 090,00 € 
Charges personnel 161 550,00 € Travaux en régie 10 00 0,00 € 
Charges de gestion 89 775,00 € 
Charges financières 17 121,00 € Impôts locaux et tax es 120 278,00 € 
Dépenses imprévues 19 021,00 € Dotations de l'Etat 21 0 185,00 € 
Virement à la section Produits de gestion 8 000,00 € 
d'investissement 191 171,00 € Attenuation de charges 7 000,00 € 
Charges exceptionnelles 805,00 € Excédent reporté 208  165,00 € 

TOTAL 593 718,00 € TOTAL 593 718,00 € 

TAXES 
 
Habitation 
foncière (bâti) 
foncière (non bâti) 
professionnelle 

1998 
 

8,20 
11,28 
26,49 
17,17 

 

1999 
 

8,20 
12,41 
29,14 
17,17 

 

2000 
 

9,44 
12,99 
30,51 
17,17 

 

2001 
 

9,44 
12,99 
30,51 
17,17 

 

2002 
 

9,40 
12,66 
29,41 
16,72 

 

2003 
 

9,40 
12,66 
29,41 
16,72 

 

2004 
 

9,59 
12,91 

30 
16,56 

 

APERCU DE L’EVOLUTION DU TAUX DES 4 TAXES LOCALES 
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ANCIENS COMBATTANTSANCIENS COMBATTANTSANCIENS COMBATTANTSANCIENS COMBATTANTS 

     Cette année la cérémonie du 8 mai a eu lieu à 
Hardinvast avec la présence des communes de 
Martinvast, Tollevast et Sideville. A la fin de la 
cérémonie religieuse, le prêtre a béni le nouveau 
drapeau des Anciens Combattants de 
Hardinvast, qui a ensuite été remis au porte 
drapeau Gaby Decarité. 

     Ap rès  l a  cé rémon ie ,  l a 
municipalité de Hardinvast a offert 
le vin d’honneur aux 4 communes  
et la journée s’est terminée par le 
repas des Anciens Combattants 
soigneusement préparé par le 
res taurant  la  Rosera ie de 
Virandeville. 

     Que dire d’autre, que les Anciens Combattants se déplacent assez souvent pour représenter 
la commune dans diverses manifestations: Orglandes, Brix, Bretteville en saire, Tollevast, 
Camp Patton et la cérémonie de la fin de la guerre d’Algérie le 5 décembre. 

     La section de Hardinvast ne compte plus que des Anciens d’Algérie et Mr. Christophe Polidor 
blessé lors de l’attentat de Karachi. 
     Notre dernier A.C.P.G., Monsieur Eugène Joly nous a quitté en ce début d’année. 

La salle municipale avait été décorée avec des affiches de 
commémoration du 60ième anniversaire du débarquement 

LoReHaLoReHaLoReHaLoReHa    
 LOISIRS RENCONTRES HARDINVAST LOISIRS RENCONTRES HARDINVAST LOISIRS RENCONTRES HARDINVAST LOISIRS RENCONTRES HARDINVAST 

     L’association connaît toujours autant de succès et est aussi fructueuse en activités. 
     Nous avions au programme cette année trois sorties de prévues dont une le 16 avril au cours 
de laquelle nous avons visité l’île de Tatihou sous un temps magnifique en revenant par La 
Pernelle et retour par la côte. 
     Le 29 juin une sortie vers Dinan, St Mâlo, croisière sur la Rance et retour après un dîner à 
Coutances. 
     Le 16 octobre, 50 adhérents se sont déjà inscrits pour aller voir le spectacle sur glace à Caen. 
     Pour ce qui est manifestations, nous aurons un concours de belote le 28 septembre, un loto le 5 
novembre et au mois de décembre je propose d’organiser avec les autres associations des 
activités au profit du Téléthon. Le repas amical à tous les adhérents clôturera cette année 2004. 
     Le club a de nouveaux adhérents: 62 au lieu de 50 au départ. Je voudrais en profiter pour 
inviter tous ces nouveaux à venir avec nous le 1er mardi de chaque mois à partir de 14 heures à 
la salle communale, vous passerez un agréable après midi qui se termine toujours par un goûter. 
     Je tiens encore à remercier tous les bénévoles et les généreux donateurs. 
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GUERRE  39GUERRE  39GUERRE  39GUERRE  39----45: ils l’ont vécue  45: ils l’ont vécue  45: ils l’ont vécue  45: ils l’ont vécue  à  HARDINVAST à  HARDINVAST à  HARDINVAST à  HARDINVAST  
     Entretien avec Madame J. EUGENIE, Messieurs M. DECARITE, A. LAUNEY, J. VASTEL. 
     Extraits repris en italique dans le texte.  
     Le texte retranscrit dans sa forme verbale d’origine par Martine Decarité est consultable en Mairie. 

Dès août 1939, l’inquiétude règne suite aux événements 
politiques, le 2 septembre, la mobilisation générale est 
déclarée en France.       
Le 3 septembre 1939, le tocsin de toutes les églises 
résonne: LA GUERRE EST DECLAREE. 
  Les pères de famille de moins de 3 enfants reçurent leur ordre   
  d’affectation. Beaucoup croient que la guerre va  finir vite fait. 
  Le gros des troupes est massé le long de la ligne Maginot. 

1940 ANNEE DE LA PEUR 
10 mai, l’offensive allemande enfonce l’armée française  à Sedan. Le 17 mai constitution d’une garde 
territoriale d’environs 10 000 manchois. Dès le 10 juin, des milliers de réfugiés belges et des départements 
du Nord ainsi que des soldats français et anglais arrivent dans la Manche, fuyant la poussée allemande. 
     Environ 3000 anglais en débâcle se ruent vers Cherbourg afin d’embarquer pour l’Angleterre. Toutefois, une  
     section mobile de la DCA (30 marins français avec deux pièces d’artillerie de 75 et un bataillon anglais)  
     réussit à contenir la 7ème Panzer de Rommel au Pont de Martinvast. Le blocus dura 8 jours 

Le 18 juin 40  - HARDINVAST EST OCCUPE PAR L’ARMEE ALLEMANDE 
   Ils sont arrivés là progressivement, ils se sont implantés un peu partout. Nous, on avait des chariots et des  
   chevaux, eux des chars et des camions.  Les maisons sont investies par l’armée allemande; les officiers  
   allemands logent chez l’habitant, les troupes et leur cavalerie occupent les fermes.  
Le 20 juin, L’école est réquisitionnée 
   La classe se fait dans la petite salle de la mairie actuelle. La mairie est transférée dans une ferme à côté de l’église. 
Le 22 juin 40 - La France et l’Allemagne signent l’Armistice                                                               
Le 29 juin 40 - Le gouvernement français de Pétain s’installe à Vichy 
Le 23 septembre , mise en circulation des première carte de ravitaillement. 
   On allait chercher les tickets de rationnement à la mairie Les prix ont alors flambés, le kilo de pommes de terre est  
    passé de 1f 60 à 3f 60. Le maire est chargé par ordre de collecter dans les fermes le ravitaillement des allemands.  
   L’occupant se sert: les vaches, les veaux, le blé, les pommes de terre, la France doit fournir. 

ANNEES 1941-1942: ORGANISATION TODT*: CONSTRUCTION DU MUR DE L’ATLANTIQUE 
                                                                                      CONSTRUCTION DES RAMPES V1 -  V2 
Sur Hardinvast 2 chantiers de rampes V1 visaient Londres; un au Moulin à Vent et l’autre rue d’Yvetot 
   Pour ces constructions, la réquisition de main-d’œuvre, tant locale qu’étrangère était massive. Il fallait   travailler. 
   Les allemands venaient en mairie, disaient:  il nous faut des hommes, des voitures à chevaux, ou demandaient autre  
   chose, pour 2 jours, ou 3, ou plus. Le maire devait se débrouiller. 
Ces façons de faire  incitaient à des actions discrètes 
  Des sacs de ciment, devant servir à la construction de la route du moulin à vent, entreposés dans une ferme se sont  
   retrouvés éventrés… par des enfants de la commune. 
   A l’école (mairie actuelle) le mari de l’institutrice écrivaient, à la craie, les messages reçus de la BBC, sur les  
   contremarches des escaliers. 
  Une autre fois une pompe à eau utilisée par l’occupant a disparue. Les allemands ont posé un ultimatum  au maire:  
   délai 8 jours pour le retour de la pompe. Sentant le danger, la pompe a été redéposée dans la nuit à la ferme.  
10 AVRIL 1943:  Arrêt des cours à l’école de HARDINVAST 
   A cette époque, on étaient bombardés tous les soirs par les anglais. Ils essayaient de démolir les rampes. «De la  
   maison, j’ai vu la bombe tomber, on était restés dans l’entrée, la fenêtre de la cuisine a volé en éclats.  
   J’avais 8 ans, cela me restera tout le temps. Personne n’a été blessé; pas une égratignure ». 
10 JUILLET 43: Les alliés débarquent en Sicile 
ETE 43: saison des rafles: AUTOMNE 43: saison des plus violents bombardements. 

*(organisation Todt: de Fritz TODT: ministre du Reich de l’armement et des munitions, inspecteur général du réseau routier allemand) 
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L’ANNEE 44 est déclarée: L’ANNEE DECISIVE: De janvier à mai 44, le combat aérien continue. Le clos 
Ravet  et la tranchée de l’ancienne voie romaine servent d’abri à la population. 

22 JANVIER 1944: A cette date, les maisons n’avaient pas  été requises; « c’est pour çà que nous  on était 
toujours là lorsque la RAF a bombardé ». Résultat: 7 morts à déplorer sur Hardinvast. « On les a transportés 
dans des draps. Moi, j’ai porté la petite». Il n’y avait plus de chevaux pour porter les cercueils. C’était une 
procession.7cercueils au cœur de l’église...«Ecoutez, en y pensant, les cheveux m’en donnent encore des 
frissons ». Les maisons étaient détruites. A part une dizaine d’habitants, tout le monde était accueilli dans les  
communes avoisinantes.      

 6 JUIN 1944: LE DEBARQUEMENT 
DU 6 AU 17 JUIN: Tant qu’il y a eu du courant, on suivait la progression des Américains. 
 
18 JUIN 44: COUPURE DE LA PRESQU’ILE: 
 Le 3ème bataillon avec des tanks, des tanks destroyers et un peloton de mitrailleuses lourdes entre dans Barneville. 
Les allemands font sauter les ponts à Rauville-la Bigot. 
 
19 JUIN 44: LA POUSSEE SUR CHERBOURG 
 
20 JUIN 44: Le 4ème groupe de cavalerie, les 30ème et 60ème régiment d’infanterie avance sur la ligne fortifiée des 
défenses allemandes sur les collines du nord; Hardinvast,colline 178. 
   Nous, on était parti mais un avion est tombé à l’entrée du village de Tollevast. 
21 JUIN 44: La progression du 315ème régiment est arrêtée à St-Martin le Gréard.  Le général COLLINS lance,  
par radio et messager, un ultimatum aux forces allemandes.  
22 JUIN 44: à 9h, fin de l’ultimatum; heure H décidée: 14h pour les armées terrestres 
   - 12 h40: premiers Bombardements par 12 groupes de bombardiers de combat de la 9ème Air Force 
   - 13 h30: les 47ème, 60ème et 22ème régiments d’infanterie trop avancés sont bombardés et mitraillés par les alliés. Ils  
   ont  brandi des grands panneaux marqués US ARMY en lettres énormes et firent des rideaux de fumée  pour que les  
   aviateurs cessent  de larguer les bombes 
   - 14 h    : 2ème vague de bombardiers moyens au-dessus des lignes allemandes, assaut des unités sur le terrain. 
   - Entre 14 et 14h55: 11 groupes de bombardiers légers et moyens exécutèrent leurs attaques sur les 11 secteurs fortifiés. 
 23 ET 24 JUIN: Hardinvast, zone fortifiée tenue par l’ ennemi sur le flan gauche résiste, empêchant l’avance des  
     313ème et 314èmes régiments. Le 315ème est arrêté dans sa progression. 
     Le 1er bombardement resté sans effet, un  deuxième est prévu. Pendant ce temps, le 3ème bataillon était passé à  
     l’offensive et occupait une partie des objectifs. Se sachant trop avancée, la direction de l’artillerie déclencha un  
     rideau de feu à 900m du lieu prévu, les bombes tombèrent au nord de leurs lignes.  
 25 JUIN 44: Hardinvast, bastion allemand est tenu en garde par le 60ème régiment. Mise en place d’obstacles et  de mines        
     pour juguler une contre-attaque éventuelle. 
26 JUIN 44: DELIVRANCE DU BOURG DE HARDINVAST. les allemands ont été pris par revers au Clair Douet.  
     « Les  américains devaient être beaucoup. Après on a vu le passage; cà faisait un chemin, il n’y avait  même plus  
     d’herbe ».   
27 JUIN 44: LIBERATION DE TOUTE LA COMMUNE: Fin de la résistance allemande sur les Hauts-Monts 
    Les américains se  sont installés, en toute autonomie avec armes et bagages  dans les clos de la Bihellerie à  
    L’Obélisque,dans 2 rangées de baraquements. Les jeeps , arrivées en pièces détachées étaient remontées sur place. Ils  
     construisaient des  routes avec des cailloux; « à attraper des poulettes aux pieds ».  
    Un train et des rails sont également débarqués à Cherbourg . La locomotive et les wagons progressent au fur et à mesure    
    que la voie ferrée est posée, en direction du Sud. L’approvisionnement en carburant venait d’Angleterre par pipe-line. 
    Le trafic des camions, des jeeps et autres engins était impressionnant: « çà n’arrêtait pas ». Ceci dit, point de vue  
    intendance, ils avaient TOUT, pas besoin de se servir chez l’habitant en nourriture ou quoi que ce soit, ils avaient leurs  
    rations « et même, les soldats partageaient volontiers les chewing-gum et le chocolat avec les enfants »  

14 JANVIER 1944: Un message, capté à la Kommandantur de Cherbourg, fait mention que de nouveaux   
  travailleurs requis pour le chantier, doivent occuper les maisons du village.. les anglais avaient reçu    
  l’information. Des ouvriers «résistants» alertent  les hardinvastais «ne restez  pas là, tout va être bombardé».  

MAI 44: LES ALLEMANDS CONSTRUISENT UNE LIGNE DEFENS IVE STRATEGIQUE 
  Au clair Douet, au champs des Closets, à l’Orangerie, au clos du Rocher, les allemands construisent des casemates  
  dans les trous de bombes recouvertes avec des troncs de sapins et de la terre. Par les meurtrières, ils descendaient tous  
  ceux qui passaient. Au niveau du pont, la Douve était bouchée par des madriers et du sable, les prés inondés.       
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Les habitants de Hardinvast retrouvent 
leur village: 
      Petit à petit la vie reprend son cours. La 
reconstruction des maisons s’étala sur une 
période de 5 ans. 
      Il a fallu nettoyer les alentours ». Un 
nombre inouï  de bombes et d’obus seront 
récoltés par sécurité.   
      «  le stock était entassé,sur une hauteur 
d’hommes, des 2 côtés de le rue de 
l’Eglise » 
 
  

LE 16 MARS 1949: Mr. le Préfet remet la CROIX DE GUERRE à la Commune . 
La Croix de Guerre avec étoile de bronze décernée avec la citation à l’Ordre du régiment,  a été remise à 
la commune de Hardinvast, au deux tiers ravagée et dont les habitants ont fait preuve d’un magnifique 
esprit de sacrifice.  

BIBLIOGRAPHIE: 
                    -  Au nom de la liberté -  Edité par la Presse de la Manche  
                    - Transcription de l’enregistrement du 12/05/04 par M.DECARITE: fascicule consultable en mairie 
                    - Hardinvast - Un siècle d’histoire - TOME 3 - édité par SPEEDHARDO 
                    - Croix gammées sur le Cotentin-(dans lequel figure Mr J.VASTEL) Editions:  Eurocibles -  
                    - De Utah Beach à Cherbourg- Toute la bataille du Cotentin - Edition LECLERC 

Lors de cette cérémonie, le discours du Maire s’achèvera par 
cette phrase: 
     «  La Croix de Guerre attribuée à notre Commune restera le 
symbole sacré de cette Victoire qui nous a rendu LA LIBERTE » 
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  Comme chaque année, l’association HARDINVAST–TOLLEVAST–COUVILLE sous la présidence de 
Marcel NEE et de notre emblématique secrétaire Renée LEMONNIER doit attirer des joueurs jeunes et 
moins jeunes, chercher et mobiliser un maximum de bénévoles pour encadrer les équipes, organiser les 
diverses manifestations et trouver des sponsors qui la feront vivre toute une année. 
 
Côté sportif, cette année a commencé par un record d’inscriptions dans la catégorie des débutants avec 
une trentaine de licenciés sous la coupe de Michel COSNEFROY. La saison des débutants est constituée 
d’une alternance d’entraînements le samedi matin à Couville et de plateaux organisés sur le secteur de 
Cherbourg. Le challenge « Jean-Claude HEREL » du mois de mai est un moment particulier pour les 
dirigeants du club qui a rassemblé au stade du Mont à Hardinvast 24 équipes pour disputer le challenge. 
 
Une équipe de poussins et 2 équipes de benjamins ont, cette année, complété les équipes jeunes du club. 
Un effectif plus réduit mais constant et des enfants assidus aux entraînements ont permis d’obtenir de 
bons résultats sportifs. En récompense, ces jeunes ont participé à un tournoi au Gros Theil dans l’Eure. 
Un tournoi magnifiquement organisé, qui restera dans les mémoires des joueurs et des dirigeants. 
 
Les autres catégories: -13 ans, -15 ans et –18 ans sont gérées au sein de l’Entente Douve et Divette avec les 
clubs de l’A.S Martinvast et de l’A.C Sideville-Virandeville-Teurthéville. Chaque club s’occupe ainsi 
d’une catégorie et cette entente a l’ambition de maintenir les jeunes dans nos communes, mais aussi de 
jouer à un niveau district, intéressant pour les meilleurs. Pour les jeunes qui souhaitent nous rejoindre, 
vous pouvez contacter le secrétaire des jeunes: Laurent TESSIER de Hardinvast. 
 
En seniors, un effectif de 55 licenciés a permis d’engager 3 équipes en championnat. Cette première place 
est synonyme de montée directe en 1ère division la saison prochaine. 
 
Pour les plus anciens mais toujours footballeurs dans l’âme, une équipes vétérans sera constituée l’année 
prochaine pour participer à un championnat foot-loisirs. Leurs dirigeants Rémi JACQUELINE et Hubert 
ROULLAND recrutent d’ailleurs encore. 
 
Côté manifestations, la commission festivités et le trésorier gèrent, tout au long de l’année, les grands 
rendez-vous de l’association. Cela a commencé par un loto fin novembre à la salle de Hardinvast avec 
pour 1er lot un appareil photo numérique. Le lendemain soir, 140 personnes participaient à un repas. Les 
enfants et leurs parents se sont ensuite retrouvés autour d’une boisson chaude, de crêpes du Téléthon et 
de gâteaux, début décembre, dans la salle communale de Couville pour partager le Noël des enfants. 
 
La trêve de Noël a été courte puisque dès le début de l’année nous avons partagé la traditionnelle galette 
des rois, cette fois à Tollevast. Nous avons enchaîné ensuite avec une belote à Hardinvast en février et une 
pétanque en avril à Couville. 
 
Enfin, les compétitions sportives organisées en mai et juin que sont le challenge « Jean-Claude Hérel » les 
tournois des jeunes et des seniors ont mis à contribution tous les acteurs de l’association, mais aussi les 
commerçants et les entreprises de nos communes, que nous tenons à remercier chaleureusement ici, pour 
leur participation à l’achat de coupes et de médailles.  

Foot avec l’A.S.H.C.T.Foot avec l’A.S.H.C.T.Foot avec l’A.S.H.C.T.Foot avec l’A.S.H.C.T. 

Rejoignez-nous: 
     Laurent TESSIER: . . . 02.33.04.26.93 
     Marcel NEE:…………. 02.33.44.57.32                                 
     Michel COSNEFROY: 02.33.52.13.83 

Challenge Paul HEREL 
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Le  RAM : Relais d’Assistantes MaternellesLe  RAM : Relais d’Assistantes MaternellesLe  RAM : Relais d’Assistantes MaternellesLe  RAM : Relais d’Assistantes Maternelles    
PEU DE PARTICIPANTS SUR HARDINVAST  

     Mis en place à l’essai pendant un an, le RAM propose depuis le début de l’année différentes 
activités pour les enfants de 0 à 3ans accompagnés de leur assistante maternelle ou de leurs 
parents. 

     Ces activités ont lieu de jeudi matin de 9h30 à 11h dans les salles des communes. 
     Au cours de ces activités les enfants peuvent faire des activités manuelles ( peinture, 
bricolage ) en fonction des fêtes du calendrier. Les enfants peuvent aussi faire de la motricité à 
la salle de Virandeville. A chaque séance, les enfants sont contents de retrouver leurs 
« copains » et « copines » et la matinée se termine généralement par une chanson, une petite 
ronde et toujours par un goûter. 

     Un après-midi aura lieu le mercredi 23 juin pour les 
enfants accueillis par une assistante maternelle. 
     Tous les trimestres chaque assistante maternelle reçoit 
un journal qui contient des informations sur leur métier, 
sur les réunions futures, ainsi qu’un calendrier des 
activités du trimestre.  
     Toutes ces activités se déroulent dans la joie et la bonne 
humeur et nous invitons toutes les assistantes maternelles 
à y participer. 

RAPPEL: le RAM est ouvert à le mardi de 9h à 12 h, le jeudi de 13h30 à 17h30, sur rendez-
vous le mardi de 13h30 à 17h30, le vendredi de 9h à 12h30 
Tel: 02 33 03 07 47 

     Ces rencontres permettent aussi aux assistantes 
maternelles de se rencontrer et de discuter ensemble 
de leur métier. 

 Des réunions d’informations ont eu lieu le 27 
janvier et le 27 mai pour informer les parents et les 
assistantes maternelles sur différents thèmes. 

     Vos remarques et vos suggestions 
sur le fonctionnement actuel nous 
seraient utiles pour connaître vos 
besoins afin de s’y adapter 

     Vo t re  p a r t i c i p a t i o n  a u x 
différentes manifestations ( matinées 
récréatives, soirées à thèmes, sortie ) 
est indispensable si vous souhaitez 
que le RAM continue à fonctionner. 
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FAISONS   DU  SPORTFAISONS   DU  SPORTFAISONS   DU  SPORTFAISONS   DU  SPORT 

     A la demande de Mr le Maire 
l’association JLF (Jeunesse Loisirs en 
Famille) a accepté d’ouvrir une section de 
gymnastique volontaire « seniors » à partir 
de janvier 2004. Ce cours de gymnastique 
fait suite à l’atelier équilibre mis en place 
par le CCAS ( Centre communal d’Action 
Sociale) qui a fonctionné de septembre à 
décembre 2003.  

     Lors de l’assemblée générale de l’association qui s’est tenue en mars 2004 de nombreux 
participants ont exprimé le souhait de voir s’étendre cette activité aux adultes et aux enfants. 
     Afin de mesurer l’intérêt porté par les habitants de la commune à une telle initiative il fut 
décidé de procéder à un sondage, l’ouverture de nouveaux cours ne pouvant se justifier que 
par une participation minimale de 15 personnes par cours  
 
     Recueillant une centaine de réponses favorables, ce sondage a donné le résultat suivant si le 
nombre d’inscriptions est suffisant: 
 Adultes : 37  
 Seniors : 27 
 Enfants : 39 

     De l’avis général ce cours « seniors » donne 
toute satisfaction  

     L’association JLF s’est alors proposée 
d’organiser une réunion d’information le 8 juin 
afin de proposer, à la lecture des résultats  du 
sondage, l’ouverture de nouveaux cours à la 
rentrée de septembre 2004 dans la mesure où les 
inscriptions confirmeront les résultats du 
sondage. 

     A l’issue de cette réunion à laquelle une soixantaine de personnes intéressées ont participé, 
L’AJLF a proposé l’ouverture de nouveaux cours selon le schéma suivant: 

- enfants 3-5 ans le jeudi soir de 16h30 à 17h15 
- enfants 6-8 ans le jeudi soir de 17h30 à 18h30 
- adultes le mardi et le jeudi de 19h à 20h 
- seniors le jeudi de 10h à 11h 

     Ces cours seront dispensés par des animatrices rémunérées et agrées par la FFEPGV.  
( Fédération Française d’Education Physique et de Gymnastique Volontaire). 
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FLEURISSEMENT FLEURISSEMENT FLEURISSEMENT FLEURISSEMENT  

     Après avoir planté l’année dernière, côté salle et terrain de tennis, nous avons continué le 
fleurissement autour du groupe scolaire. 

     Nous avons planté des plantes vivaces et avons réservé des espaces aux annuelles et 
bisannuelles, il a fallu disposer les plantes suivant plusieurs critères: vivaces, persistantes ou 
caduques, la couleur, la hauteur, l’époque de fleuraison, etc... 

     Cette année, nous avons organisé, fin mars, une 
réunion avec une cinquantaine de participants avec des 
intervenants extérieurs: Le responsable des serres 
d’Octeville-Cherbourg et un représentant des 
Jardiniers de France. 
     Ce genre de réunion est très important car nous 
avons dans notre commune beaucoup de jardiniers 
compétents qui aiment échanger des conseils et nous 
transmettre leurs expériences et leur savoir. 

     Fin avril, la bourse aux plantes sur le terrain de 
boules a permis d’échanger et de donner environ 300 
plantes aux participants . C’est aussi l’occasion 
d’apprendre le nom des plantes et de faire germer des 
idées pour la bourse de dons et d’échanges de l’année 
prochaine. 
      En 2005, nous continuerons les plantations dans le 
périmètre du groupe scolaire. 

     La commission fleurissement entend maintenir pour 2005 le même programme: fin mars 
une réunion à thème ( exemple: taille, greffe, bouturage..), fin avril la bourse aux plantes. 

     Alors, dès maintenant pensez-y. 

     Dans le domaine du fleurissement nous 
constatons que les Hardinvastais s’investissent avec 
goût dans l’aménagement paysager de leur 
propriété tant au niveau des jardinières, des plantes 
vivaces ou annuelles que des arbres fruitiers. Nous 
avons finalement beaucoup de points communs 
pour pouvoir travailler ensemble. 

     Près du terrain de tennis nous avons planté sept pommiers à fleurs et disposé des plantes 
couvrantes côté riverain. 
     Du gazon fleuri a été semé à la sortie du chemin du Moulin à Vent et le long de la Longue 
Chasse. 
     Nous avons commencé à assainir des terrains communaux en plantant à trois endroits: 
autour du bassin d’orage à la Basse Cosnière, un massif au Puits Vautier et un massif route de 
la Lande. 
 Nous avons aussi préparé un jardin pédagogique en concertation avec l’équipe enseignante. 
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SORTIE NATURE SORTIE NATURE SORTIE NATURE SORTIE NATURE     
     Marie Tigé, ambassadrice de tri à la communauté de communes et 
l’association des 3DS ont organisé pour la seconde fois une sortie nature, 
cette année, sur notre commune et sur le thème du compostage.  

     Pourquoi faire cette randonnée sur Hardinvast ? Parce que la 
commune, représentée par Mrs P. Grandin et H. Decarité, mène une 
grande opération de fleurissement : le compost y est utilisé sur les 
parterres comme fertilisant et contre les mauvaises herbes.  

     Le parcours a donné l’occasion d’observer les plantes 
de la saison et le joli paysage de la commune, d’autant plus 
que le soleil était de la partie ! En passant par Tollevast, 
son église romane, la cour du château (domaine privé) et 
son magnifique cèdre.  

     La randonnée s’est achevée à l’école maternelle par un 
goûter, autour d’une exposition dont le but était de faire 
partager les expériences de chacun.  

A noter : le topo-guide des 3DS est sorti ce mois-ci. Une version toute neuve avec photos, curio-
sités et la grande nouveauté : des parcours de V.T.T..  Vous pouvez le demander en Mairie . 

Rappel : la prochaine collecte des encombrants aura lieu le mercredi 13 octobre.  
N’oubliez pas de déposer les déchets la veille. Ceux-ci doivent peser moins de 50kg.  

Les déchets spéciaux comme les peintures ou batteries… sont à déposer en déchetterie.  

INFOSINFOSINFOSINFOS 

     Au Clair Douet, les agents communaux ont confectionné 
et mis en place une nouvelle tuyauterie en inox. Le 
remplissage en eau se fait par un tuyau de 80mm pour les 
citernes et de 40 pour les bidons ou autres récipients.  
     Tous les Hardinvastais peuvent s’y ravitailler. 

RAPPEL: cette eau est non potable et il est interdit d’y laver 
toutes sortes de véhicules. 

     Soumission sous pli fermé à remettre à la mairie pour le 29 juillet 2004 17 heures. Ouverture 
des plis le jour même pour: 
8 blocs fenêtres: menuiserie bois, simple vitrage (h 1,65m L2,25m). 
1 gazinière gaz butane en état de fonctionnement. 
     S’adresser en Mairie pour voir ces matériels 

OFFRES  D’ACHATS 



15 

 

ÉTATÉTATÉTATÉTAT CIVIL CIVIL CIVIL CIVIL    

DÉCÈS: 

NAISSANCES: 

Océane    LEPOITTEVIN     29 /01 /04 
Mathilde LAROSE                 09 /03 /04 
Arthur     LECERF                10  /03 /04 
Valentin   BRIEN                     09 /05 /04 
Corentin  QUIEDEVILLE     10 /05 /04 

C’est avec tristesse que nous avons appris le décès de: 

Le conseil municipal renouvelle à leurs familles et à leurs proches, ses plus sincères condoléances. 

Viviane GODEL                                                  06 /01 /04 
Marie LEBREDONCHEL veuve LAUNEY    10 /01 /04 
Nicolas URBAIN                                                 10 /01 /04 
Eugène JOLY                                                      31 /03 /04 

MARIAGES:  Michel BROCHET—Nelly BECAERT          26 /03 /04 
Fabien ANDRES– Isabelle LAUNEY             15 /05 /04 
Yann LANCELOT– Sandrine MARIE           12 /06 /04 

Toutes nos félicitations 
aux heureux parents!!! 

Pour information : ARRÊTÉ n°2004-445 du 4 mai 2004 portant 
règlement de Circulation dans la Longue Chasse. 

Article 2: L’accès des véhicules affectés au transport dont le poids total autorisé en charge ou 
le poids total roulant autorisé du véhicule ou de l’ensemble des véhicules couplés supérieur à 
15 tonnes est interdit sur la RD122, sous réserve du droit des tiers entre les PR8+682 et 
13+255 dans les deux sens 

Article 3: Sur la section RD122 entre les PR8+682 et 13+255, visée à l’article 2 ci-dessus, les 
livraisons et les droits des tiers sont réservés. 

Commission Communication:     Laurent LE MARQUIS , Joël POISSON, Mireille JEAN 
N’hésitez pas à nous contacter  

Directeur de la publication: Guy AMIOT        Rédaction, maquette: Paul JEAN 
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     Après le vide grenier du 27 juin 2004, l’association 
des parents d’élèves et amis de l’école publique 
d’Hardinvast  prépare la prochaine année scolaire. 
Nous organiserons un repas dansant au mois de 
novembre. Il y aura également un rallye pédestre dont 
la date sera à confirmer. Toutes ces manifestations 
servent à récolter de l’argent (pour le spectacle de 
noël, pour des spectacles à l’école, pour également des 
sorties scolaires). Nous recherchons quelques 
bénévoles pour que l’association continue son chemin.  

AMBIANCE SYMPATHIQUE ASSUREE  

   Les élèves et enseignants sont heureux 
de poser autour du jardin pédagogique 
présentant selon les goûts de chacun: 
parterres de fleurs, potager, carré de 
plantes aromatiques. 
 
     Bravo à tous ces jardiniers en herbe 
et nous leur souhaitons de  

très bonnes vacances 

Pour tous renseignements, vous pouvez contacter Mme BIENVENU au 02 33 53 64 92. Je 
voulais également en profiter pour remercier tous les bénévoles qui nous ont suivis cette année. 

ÉCOLE  ET  JARDINAGEÉCOLE  ET  JARDINAGEÉCOLE  ET  JARDINAGEÉCOLE  ET  JARDINAGE 

PARENTS D’ELEVESPARENTS D’ELEVESPARENTS D’ELEVESPARENTS D’ELEVES 


